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— Уважаемый г-н Адам, благодарю 

Вас за согласие дать интервью на-

шему журналу и, конечно, первый 

вопрос — как Вы оцениваете 

текущую активность Российского 

национального комитета СИГРЭ? 

— Мы сегодня утром этот же во-
прос обсуждали с г-ном Муровым. 
С точки зрения количества членов, 
РНК СИГРЭ вышла на первое место 
в Европе. Во всем мире — это пятое 
место после Китая, Бразилии, США 
и Японии. 

Россия обошла Францию, Гер-
манию и прочие страны. Это 
хорошие новости. С 2012 г. я видел 
положительную динамику в части 
членства. Конечно, количество 
членов напрямую влияет на объем 
финансовых средств. И, вы знаете, 
что есть индивидуальные члены, 
есть коллективные члены, коллек-
тивные члены соответствуют трем 
или шести индивидуальным чле-
нам. При такой системе подсчета 
членов студенты не учитываются, 
потому что у них бесплатное член-
ство. 

По количеству студентов — членов 
СИГРЭ Россия также занимает 

высокие места среди стран — 
участников СИГРЭ. Нужно пере-
проверить, но, если не ошибаюсь, 
по количеству студентов Россия 
идет сразу за Китаем. А в Китае 
очень много студентов. Это о том, 
что касается членства и глобаль-
ной поддержки организаций.

Также Российский национальный 
комитет проводит мероприятия 
с международным участием.

Россия проводила у себя между-
народные совещания и встречи, 
например, административный совет 
собирался в 2013 г. в Казани. Руко-

водящий комитет проводил совеща-
ние в Ташкенте в 1989 г. и в Иркутске 
в 2005 г.

Да, еще есть один административ-
ный орган, называется он Техни-
ческий совет, раньше назывался 
Техническим комитетом. Так вот, 
в 2002 г. РНК также пригласил чле-
нов технического комитета на встре-
чу в Москве.

Многие, возможно, не знают, 
но в 1991 г. планировался к про-
ведению Симпозиум в Ленинграде. 
Российский национальный комитет 
выполнил все подготовительные 

Рис. 1
Заседание административного 
совета СИГРЭ, Казань, 2013 г.

Рис. 2
Заседание Молодежной секции 
РНК СИГРЭ, Москва, 2017 г.
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ИНТЕРВЬЮ С ГЕНЕРАЛЬНЫМ 
СЕКРЕТАРЕМ МЕЖДУНАРОДНОГО 
СОВЕТА ПО БОЛЬШИМ 
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ВЫСОКОГО НАПРЯЖЕНИЯ (СИГРЭ) 
ФИЛИППОМ АДАМОМ

18 по 22 сентября 2017 г. 

в Москве состоялось 

ключевое событие 

в сфере информационных 

технологий и телекоммуникаций 

для электроэнергетики — между-

народный коллоквиум Исследо-

вательского комитета D2 СИГРЭ. 

Высокий статус мероприятия 

подтвердил внушительный список 

докладчиков из разных стран, 

а также состав его участников 

и спикеров, среди которых — 

представители крупнейших 

мировых электроэнергетических 

компаний и ведущих производите-

лей оборудования.

В работе коллоквиума принял 

участие Генеральный секретарь 

СИГРЭ Филипп Адам. Главному 

редактору научно-технического 

журнала «Энергия единой сети» 

Алексею Антонову удалось по-

общаться с г-ном Адамом и задать 

несколько вопросов. 

C

Генеральный секретарь СИГРЭ 
Филипп Адам
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вопросы, которыми он сейчас не за-
нимается. 

В то же время некоторые виды дея-
тельности, круг вопросов, связанных 
с экономикой и развитием распре-
делительных сетей, будут переданы 
в комитет С1. А все, что связано 
с эксплуатацией распределитель-
ных сетей, будет передано, значит, 
в комитет С2. 

Безусловно, изменения будут, сейчас 
идет дискуссия, то, что я Вам сейчас 
рассказываю, — это некоторые идеи.

Вы упомянули «Цифровые подстан-
ции». Это направление, с одной сто-
роны, покрывается Исследователь-
ским комитетом В3, и мы проведем 
некоторую адаптацию, и он будет 
заниматься этими вопросами; 
с другой стороны, возможно, много 
рабочих групп Исследовательского 
комитета D2 присоединятся к этой 
работе. То есть мы предполагаем, 
что будет больше совместной, между 
комитетами, работы в будущем.

Сегодня утром на открытии кол-
локвиума выступал председатель 
комитета D2. В своем выступлении 
он сказал, что активность комитета 
D2 в будущем будет включать во-
просы искусственного интеллекта, 

а также воздействия искусствен-
ного интеллекта на работу систем, 
на проектирование, эксплуатацию 
и другие вопросы, связанные 
с функционированием систем.

Я думаю, что в будущем еще будут 
возникать вопросы и вызовы, на ко-
торые у СИГРЭ не будет готового от-
вета, но я хотел бы напомнить о том, 
что основная задача СИГРЭ — это 
способствовать обмену информа-
цией между членами организации 
с помощью различных средств. 
Сюда входят и деятельность рабочих 
групп, и проведение конференций, 
и публикация материалов, что пред-
полагает совместную работу экспер-
тов различных стран.

Если у члена СИГРЭ возникает 
какой-то вопрос или член СИГРЭ 
готов поделиться каким-то опытом, 
либо перед отраслью встает какая-
то проблема или новый вызов, 
то создается новая рабочая группа, 
которая и занимается этим конкрет-
ным вопросом.

— И в заключение, г-н Адам, Ваши 

пожелания российским специали-

стам электроэнергетики, Россий-

скому национальному комитету 

СИГРЭ и, безусловно, Молодежной 

секции Российского национального 

комитета СИГРЭ на страницах на-

шего журнала.

— Пожелание не только для РНК 
СИГРЭ, но и для всех националь-
ных комитетов — больше участво-
вать в деятельности рабочих групп 
СИГРЭ и увеличивать количество 
членов.

Членство в СИГРЭ дает доступ 
к большому объему интересной 
и ценной информации, накопленной 
в библиотеке СИГРЭ.

Мое пожелание, конечно же, — 
больше активности, больше вовле-
ченности!

Это не означает, что потребуется 
много путешествовать. Существует 
много средств для коллективной 
работы дистанционно. Недавно 
мы сделали систему управления 
знаниями. В облачной системе вы 
можете обмениваться информацией, 
работать с документами, уведомлять 
членов рабочей группы об измене-
ниях, задавать вопросы, есть чат. 
Все это бывает полезно посмотреть, 
потому что одной из важнейших 
ценностей СИГРЭ является сеть 
взаимодействия. Вы работаете 
с людьми, возможно, дистанционно, 
вы встречаетесь с ними, но вы всег-
да знаете, где они находятся, какими 
обладают знанями, и если у вас есть 
проблема или вопрос, вы всегда 
можете позвонить или написать им. 
И, поверьте мне, многие решения 
проблем найдены благодаря участию 
в сети взаимодействия СИГРЭ.

И еще раз мое самое большое по-
желание — принимайте участие 
в активностях СИГРЭ, вовлекайте 
друзей и коллег, и ваша професси-
ональная жизнь будет значительно 
ярче.

P.S. Редакция выражает благо-

дарность РНК СИГРЭ и лично 

О.Ю. Фроловой за помощь в органи-

зации интервью.

Рис. 4
Международный коллоквиум 
исследовательского комитета 
D2 СИГРЭ, Москва, 2017 г.
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мероприятия, я имею в виду, запро-
сил публикации, получил анно-
тации, провел отбор наилучших 
материалов, собрал полнотекстовые 
публикации, но в последний момент 
СИГРЭ принял решение отменить 
Сессию и не проводить мероприятия 
в Ленинграде из-за сложной обста-
новки в России. Было решено пере-
нести Симпозиум на следующий, 
1992 г., в Париж. Все подготовлен-
ные к Симпозиуму материалы были 
представлены в Париже в рамках 
сессии, которая называется Сессия 
в Париже.

Теперь о том, что касается участия 
представителей РНК СИГРЭ в тех-
нической активности СИГРЭ. Во-
влеченность в техническую работу 
СИГРЭ является очень большой 
мотивацией, но текущий уровень 
участия достаточно ограничен. 
РНК СИГРЭ выступил инициатором 
создания только трех рабочих групп, 
в то время как всего их на текущий 
момент 250. Для примера, некоторые 
страны выступали инициатором 
создания 30 рабочих групп. 

Следующий аспект — членство 
в рабочих группах. Когда появляется 
новая рабочая группа, националь-
ные комитеты имеют возможность 
представлять кандидатов вхождения 
в состав этих рабочих групп путем 
направления резюме кандидатов. 
И вот в этой сфере также уровень 
участия недостаточно высокий. Но, 

как мы видим, работа в этом на-
правлении ведется, и тенденции по-
ложительные, мы ожидаем хороших 
результатов.

— Г-н Адам, в связи с бурным раз-

витием цифровых технологий в ин-

дустриальных системах в широком 

смысле этого слова и, безусловно, 

в электроэнергетике, к примеру, 

технологии «Цифровая подстан-

ция», а также более широким вне-

дрением киберфизических систем 

в управление электроэнергетики, 

предполагаются ли какие-то струк-

турные изменения в СИГРЭ, напри-

мер, создание новых комитетов?

— Это очень хороший вопрос. Да, 
мы сейчас находимся в процессе 
пересмотра сферы охвата деятель-
ности различных Исследователь-
ских комитетов. И руководящие 
органы СИГРЭ приняли решение 
расширить сферу охвата деятель-
ности Исследовательских коми-
тетов для того, чтобы включить 
все элементы цепочки создания 
стоимости, начиная от генерации 
электроэнергии до доставки ко-
нечному потребителю. Сюда входят 
и передача электроэнергии, и рас-
пределение электроэнергии. Когда 
вы приближаетесь к потребителю, 
к конечному пользователю, то вы 
вынуждены рассматривать все во-
просы, связанные с цифровизаци-
ей, потому что там все технологии 
цифровизации применяются. 

Когда начали процесс расширения 
сферы охвата деятельности Иссле-
довательских комитетов, мы думали, 
стоит ли нам вообще начать все 
с нуля, основательно переработать 
деятельность Исследовательских 
комитетов, заново их создать. 
То есть либо разработать и предо-
ставить совершенно другие мандаты 
и переработать сферы деятельности, 
либо же оставить текущую схему 
подсистем, систем и т.д., которая 
будет являться основой, а потом уже 
вносить изменения. И руководящи-
ми органами было принято решение 
все-таки корректировку произвести. 
Не разрушать все, а потом с нуля 
воссоздавать что-то новое, а все-
таки взять существующую систему 
и структуру и внести определенные 
корректировки.

Хотя есть один Исследовательский 
комитет, С6, который занимает-
ся системами распределения 
электроэнергии и распределенной 
генерацией, он будет изменен 
в большей степени, и там будет 
более глубокая трансформация, 
чем в случае других Исследова-
тельских комитетов. 

Например, мы планируем расширить 
круг вопросов, который рассматри-
вает Исследовательский комитет 
С6, и включить в этот круг темы, 
связанные с накоплением электро-
энергии, хранением электроэнергии, 
возможно, измерениями, то есть те 

Рис. 3
Участники Международного 
коллоквиума D2 CIGRE (СИГРЭ) 
«Информационные системы 
и телекоммуникации»


